

FRANQUEO CONCERTADO

SUSCRIPCION

Al trimestre. 1'00 ptas.
Al año. . . . . 4'00
Mes . . . . . 0'35

Anuncios y esquelas de defunción
precios convencionales
Número suelto 10 céntimos

LA PALANCA

SEMANARIO LIBERAL CONSERVADOR

Fundador-proprietario director: Francisco de Paula Barrera

FRANQUEO CONCERTADO

Se publica los martes

Administrador

D. José Sanz López

REDACCION

Enrique Benito Chavari, 6
Teléfono núm. 25

Administración: Jádenes, 20

Teléfono núm. 40



Glosando un artículo

El Sr. Pastor, director de El Liberal Arriacense firma el fondo del último número del periódico de Zabia. Es justo pensar que cuando lo firma será su autor. No le extraña pues que a él re- pliquemos ni diga que particularizamo- mos.

«Fin de una campaña» se intitula el trabajo del Sr. Pastor, y en efecto, des- púes de dejar sentado que dan por ter- minada en El Liberal la que venían sosteniendo con los demás colegas lo- cales, nada aparece en dicho número que aclare, ratificando o rectificando, aquellos dos extremos referentes a que LA PALANCA ha sido del todo romanoni- sta, y a sí aludían a nosotros al ha- blar de quienes al pedir una merced se arrodillan ante quien puede otorgarlas para luego asestarle una puñalada por la espalda.

El público juzgará ahora si teníamos razón al protestar del sistema del Li- beral que siempre ha sido ese: largar al público insidias que siempre quedan escritas, son leídas y causan su efecto, y no reconocer después noblemente el error o rectificar lealmente la equivo- cación, o salvar públicamente la in- tención.

¡Que sistema más cómodo el del Liberal! Para quien no lea LA PALAN- CA ha quedado sostenido que ésta fué un tiempo romanonista del todo. He- mos pedido se puntualizara eso y se demostrara, y El Liberal se ha desente- nido, y por tanto sus lectores crea- rán semejante cosa.

No hay derecho Sr. Pastor a usar tales procedimientos, pero menos lo hay para después escribir en un artí- culo: «En nombre de la cultura, en nom- bre de la prensa bien entendida, basta ya de apasionamientos y de inexacti- tudes».

Eso nos tocaba decirlo a nosotros y por ello nos adelantamos a advertir que no nos ocupáramos de quienes así pro- cedían si no explicaban y rectificaban inexactitudes que nos molestan.

¡Prensa bien entendida! ¡Ya lo creo! ¡Y tan bien entendida! Se lanza una especie para que llegue al público y des- púes no se replica cuando el adversario contesta. En todo pleito conceden las leyes al que se defiende dos momentos uno para contestar y otro para dupli- car, es decir para volver a contestar a la réplica del que ataca, porque la ley ha supuesto en todo caso que para probar hechos no basta afirmarlos.

Quedamos pues en que es inexacto haya sido nunca LA PALANCA romanoni- sta. Lo hemos negado e invitado al Liberal para que lo demostrara y El Liberal ha dado la llamada por res- puesta.

Quedamos también en que no iba por nosotros aquello de arrodillarse para pedir mercedes, pues que hemos pedido se aclarara y tampoco se ocupa de eso El Liberal.

Igualmente quedamos en que si no hacia El Liberal la reseña de la sesión del Ayuntamiento era porque no se quería entrar al público de lo que se había hablado en ella con respecto a la «Eléctrica» y no porque hubiese falta- do al Ayuntamiento ese día el redactor encargado de tal sección puesto que como decíamos se han publicado mu- chas reseñas de sesiones que no pre- senció redactor alguno del órgano en

la prensa de Zabia; y no se ha comen- tado tampoco en el número siguiente como se ofrecía al público.

Y después de quedar en eso, como nuestro sistema y nuestros procedi- mientos son diametralmente opuestos a los usados por El Liberal, no que- ramos pasar por alto cuanto el Sr. Pas- tor afirma en su citado artículo, aun- que éste dé por terminada la campaña. Y en nombre de la cultura y de la prensa bien entendida que invoca el señor Pastor le diremos recogiendo cuanto nos afecta:

Primero: Que la pregunta del señor Pastor «¿Quien es Flores y Abejas, quien es LA PALANCA para designar cargos en la Diputación que son de la única y exclusiva competencia de la Corporación provincial?» es una perogrullada impropia del reconocido talen- to del director del periódico que vino a matar La Crónica. Y es una perogrul- lada porque claro está que son los di- putados provinciales los que eligen su presidente y no los periódicos. Pero ¿quien le ha dicho al Sr. Pastor que Flores y Abejas ni LA PALANCA ha- yan intentado asistir a la sesión en que se votó al Sr. Zabia para el cargo de presidente y tomar parte en la vota- ción?

Lo que ha ocurrido es muy distinto. No ya los dos periódicos citados sino los otros dos, La Unión conservadora y La Crónica romanonista, han refle- jado la opinión ajena que es misión de la prensa según afirma el Sr. Pas- tor; y muy unánimemente debe protes- tar la opinión de que Zabia siga presi- diendo la Diputación, cuando un peri- ódico romanonista, el viejo defensor del partido liberal y especialmente del con- de de Romanones; otro independiente; otro conservador; y otro maurista, re- flejando esa opinión ajena que es la pú- blica, han sostenido que debe marchar- se a su casa el Sr. Zabia, sin que los contradija nadie más que El Liberal fundado por el maltrecho presidente.

Segundo: Que mal puedo querer yo que extiendan los del Liberal circula- res recomendando LA PALANCA, quan- do en ocasión de ser ésta independiente y defender a capa y espada contra toda la prensa local, una gestión del se- ñor Zabia, jamás pedí a dicho señor que recomendara por medio alguno la suscripción a LA PALANCA, ni tal cosa hizo el Sr. Zabia. ¿Como voy a preten- der ahora lo que entonces no reclamé?

Tercero: Que si el Sr. Pastor quiere que corra que soy el mayor enemigo de Romanones, por mi no hay inconveniente en ello, ni me asusta que se diga. Creo que al afirmarlo me honra tanto el Sr. Pastor, como rebaja a Romanones pues que soy muy modesto yo para resultar el mayor enemigo del Conde y éste ocupa lugar muy alto pa- ra que yo tenga enemigos mayores que yo.

Viene esto a propósito de un parrifi- to en el que se dice «¿Que Zabia es el enemigo más grande de nuestro jefe!... De ser esto así estoy viendo cualquier día en la presidencia de la Diputación al Sr. Barrera precisamente por la afi- ción del Conde de colocar a sus enemi- gos en los puestos de confianza...»

Cuide el Sr. Pastor de ver si así como a mi no me importa que se sepa que soy enemigo del Conde, le preocu- pa algo al Conde eso de que sus ami- gos sean los que más empeño tengan en hacerlo resaltar y los que más pro- curen poner chinias para que la ene-

miad se ahonde. Soy enemigo político del Conde por convicción, no por dar gusto a los señores Zabia y Pastor, así es que pueden estar tranquilos y no temer que algún día vaya yo a dispu- tarles nada cerca de su jefe. Disimulen pues ese empeño en presentarme siem- pre como encarnizado enemigo del Conde, no les diga este que la política de atracción que emplean es de alivio...

Cuarto: Póngase de acuerdo el señor Pastor con si mismo para no incurrir en contradicciones tan palmarias como la que se observa en su artículo al decir en un párrafo que el cargo de presidente de la Diputación es de la única y exclusiva competencia de la Corporación provincial, y en otro que el Conde es quien ha colocado a Zabia en puesto de confianza como la presi- dencia citada.

Quinto: Que otra grave contradic- ción es la de empezar el artículo di- ciendo que «Está visto que la prensa local se ha conjurado contra nosotros» y terminarlo afirmando que «es una campaña puramente personal y parti- cularísima».

Sexto: Que siempre ha podido la prensa atacar a los que ocupan puestos públicos y que no se ofende a los lecto- res con ello. Ahora mismo toda la prensa de Madrid sin distinción de ma- tices ataca al alcalde de la villa y corte y ¡qué más! hasta el presidente de la Asociación de la Prensa ha visitado al ministro de la Gobernación para pro- testar de las desconsideraciones del Sr. Prast con los periodistas que piden todos los días la dimisión del alcalde.

Séptimo: Que bien a las claras de- muestra el Sr. Pastor que solo El Li- beral es quien hace campaña particu- larísima contra LA PALANCA y contra su director Sr. Barrera, pues en todo su artículo que empieza reconociendo que toda la prensa local se ha conjura- do contra El Liberal, solo se ocupa de LA PALANCA y del Sr. Barrera. Que el público juzgue quien singulariza y quien personaliza.

Octavo: Jamás ha dicho LA PALAN- ca que el Sr. Pastor no sepa dirigir El Liberal ni sepa escribir. En nombre de la cultura y de la prensa bien entendi- da, Sr. Pastor, basta ya de inexactitu- des. Si lo ha oído eso alguna vez el Sr. Pastor ha debido ser a alguno de los redactores de su periódico o a la persona con quien yo, recién constitu- ida la Asociación de la Prensa, sostuve una polémica ante varios individuos, algunos de ellos amigos del propio se- ñor Pastor, en defensa de este señor.

Lo que en LA PALANCA se escribió hace dos semanas fué hablando de la fundación del Liberal; «... y el peri- ódico salió a la calle, hasta con el nom- bre de un director que ni escribe ni dirige, ni de tal tiene más que el nombre».

A mí, que no me duelen prendas y que en nombre de la prensa bien en- tendida, explico siempre lo que en mi periódico se escribe, no me importa asegurar que eso no era decir que no supiera escribir ni dirigir el Sr. Pastor, sino lo que todo el mundo sabe, que él está en Sigüenza y que el periódico lo hacen otros en Guadalajara. Si hubié- ramos dicho lo que el Sr. Pastor afir- ma, lo sostendríamos lo mismo.

Repase la colección de su periódico y vea el Sr. Pastor que son los suyos los que han blasonado siempre de saber gramática, de saber escribir, de saber derecho, de ser en fin un portento,

tachando a LA PALANCA hasta de faltas ortográficas. El papel de dómimes, la censura de aptitudes ajenas, ha sido ejercida por los redactores de su peri- ódico, no por los del mio.

Aquí nos, hemos conformado con hacer lo que al Sr. Pastor no podía extrañarle, ya que se lo advertí antes de ver la luz El Liberal: bailar al son que nos tocan.

Y eso lo haremos siempre. Por lo demás y a pesar de ese ensañamiento que conmigo demuestra el Sr. Pastor para defenderse de que toda la prensa local dice del Liberal, reconozco que por esta vez el director del colega ha tomado la pluma a tiempo y ha sabido huir del tono doctrinal con que los redactores a sus órdenes tienen empachado ya al público, por lo que le felicito.

Porque en esta casa somos así, mo- destes, ramplones, sin la delicadeza y finas formas que caracterizan al señor Pastor, pero muy honrados para decir la verdad siempre y muy desapasiona- dos para tratar al enemigo. No verá nunca el Sr. Pastor que nos ocupemos de si sabe o no medicina, aunque no viva de eso, como se ha ocupado El Liberal de si yo sé derecho, cuando del ejercicio de la abogacía como; no, somos sencillos, rudos, bastotes, pero con buena voluntad y con recta inten- ción. Muy recta y muy honrada.

Francisco de P. Barrera.

Pinturas femeninas

Estilo Goya

Evocas siempre, nena, las tonadillas; ¿si eres una morena de las Vestillas! Cabellos y ojos negros igual que endrina que matan y dan vida como la quina. Tu pelo enguñejado casi en caireles, pide para su adorno rojos claveles, que prendidos al moño o en algún rizo perfilen bien tu tipo neto y castizo. Facciones expresivas y buen trapío. Una maja completa de gran tronío.

Siempre con los pinreles muy bien calzados y luciendo con ornos...

¡que bien formados! ¿Recuerdas un repostero (1) que hay en el Pardo? (2) En él está un torero (3) ¡mozo gallardo! ¿Y una Duquesa de Alba ingerta en maja; que inmortalizó Goya? ¡es una alhaja!

Así eres tu negraza de mil hechizos muy garbosa por raza, llena de rizos.

Lo del pueblo y lo noble, funde un cariño... así es un ángel, doble, la de...

Enrique Catalina.

- (1) Tapiz corto. (2) Palacio de El Pardo. (3) Pepe Hillo.

Espectáculos

Sr. D. Francisco de P. Barrera,

concejal: Mi amigo querido: Después de algu- nas discusiones el domingo por la no- che, tras el final de la última sección, pude percatarme de que si bien es cierto tuvimos algunos puntos de con- tacto en la materia discutida, no lo es menos que disentiáramos en la aprecia- ción de algunos extremos.

Como siempre he tenido la idea de que la sinceridad periodística y la li- bérrima expresión de juicios en este periódico, es algo más que un tópico o lugar común y que a falta de otros tí- tulos podemos, los que el periódico es- cribimos, hacer gala de tal ejecutoria, me encamino hoy, no tanto a conven- cer a V.—puesto que al público sería predicarle en desierto,—como a censu- rarle por cierta pasividad observada en el Teatro durante la última sección.

No necesito encarecerle, por ser este un punto de contacto en la discusión, que el ensañamiento contra los arti- stas, que el continuo escándalo en todos momentos, que las interrupciones, las desgraciadas gracias de los profesio- nales del chiste, las metiduras de pata, todo en una palabra, que revela no ya las deficiencias de educación artística, si no la nula educación social de parte del público, es toda culpa de la ausen- cia de autoridad en el Teatro.

Como yo, V. sabe que no hay Gober- nador en Guadalajara, que el Gobierno civil es una tertulia de café, en donde se recibe a las amistades, y que la po- licía es un coro de Zarzuela; con esos elementos no debe extrañar todo lo que ocurre y más que podía ocurrir, si el público no fuera una masa incons- ciente, un bloque sin voluntad que está al servicio de cuatro chistosos, que pa- gan su entrada con el expresado obje- to de escandalizar y que miden su di- versión por los grados de afonía con que consiguen enronquecer a fuerza de barbarizar.

Pero en esto, estamos perfectamente de acuerdo y es mi deseo dirigirlle mis censuras.

Al artista no le están permitidos des- plantes ni majezas delante de un pú- blico. Esto todos lo pensamos. La dife- rencia está en que el palco municipal consideró desplante y orgullo en el ar- tista esta noche, lo que yo no aprecié más que como un derecho legítimo del artista que quiere ser juzgado y sometido a la sanción pública y que sin ton ni son, se le interrumpe y se le imposibilita en su trabajo. El artista señor Moreno, al decir que no trabajaba qui- so significar que no cultivaría el traba- jo de ventriloquia y solo cumpliría con sus ejecuciones musicales. El artista tiene su dignidad y por muy modesto que éste sea—y éste es el Sr. Moreno—no tiene derecho el público a sin co- nocerle, constituirle en objeto de una silva. ¿Que molestó el que el Sr. More- no se doliese de que habiendo trabaja- do en los principales teatros de Euro- pa, era rechazado en Guadalajara? Eso lo puede decir con razón todo el mun- do, juzgando a un público que sisea la representación de Hamlet, y se entu- siasma con las gacneras de la Paquita Escribano.

Y después de todo Sr. Barrera ¿se puede tolerar en el salón del Teatro que un concejal desde el palco proteste airadamente contra el artista y, des- conociendo todos sus derechos, baje al escenario a increpar al artista? El palco del municipio es el que debe dar

ejemplo de circunspección y los concejales deben saber, que como público se les prohíbe el paso al escenario y como de la comisión de Espectáculos, si pasan, tan solo pueden ejercer funciones fiscalizadoras en el edificio.

Y le censuro Sr. Barrera por no protestar usted contra esa actitud municipal, aunque estemos de acuerdo en lo demás de la discusión.

Antonio Suárez.

Contestación al vuelo

En máquina este número contesto a usted querido Suárez, telegráficamente: que fui el primero en protestar de la actitud de cierto público en el Teatro; protesta que me valió una denuncia del Gobernador civil.

Que me inhiba de juzgar al concejal mi compañero Sr. González por lo que hiciera como vocal de la comisión de Teatro cerca de la Empresa, ni quiero discutir si tiene o no competencia para ello el Ayuntamiento. Aparte de que no tengo autoridad para eso. Allí estaba el presidente de la comisión del Teatro Sr. Madrigal. Me adhiero en un todo y estoy absolutamente identificado con el Sr. González en lo tocante a protestar de que un artista se vuelva contra el público y hable de si viene o no de Madrid, París y Berlín. Para nosotros Guadalajara vale tanto y merece los mismos respetos que esas grandes urbes.

Que el artista no debió decir que se retiraba porque para trabajar cobraba, por verle trabajar había pagado el público y los siseos o toses partieron de dos determinadas personas solo.

Y por último, que otro público quizá hubiera tirado al escenario las butacas contestando al desplante del artista.

En cambio a una pobre muchacha que canta peor que Redondo, se la hizo objeto de la mas grande y cobarde agresión que a quien viste faldas puede hacerse y nadie reclama...

¿Cómo quiere usted que estemos conformes!

Nosotros somos así

Eso de que en España no se sabe honrar la memoria de sus hijos ilustres, resulta una de tantas tonterías, que desde tiempo inmemorial nos vienen colgando los miembros mas prestigiosos de la «Europa consciente».

Porque ahora mismo, pese a las inquietudes de la guerra, pese al hondo malestar que se experimenta en todos los pueblos civilizados, una parte respetable de la opinión de nuestra patria, se viene preocupando seriamente de erigir un artístico monumento a un español ilustre. ¿A Joaquín Costa? preguntarán ustedes (y nótese que nos encontramos a tres meses del cuarto aniversario de su muerte). ¿A Verdader? ¿A Menéndez Pelayo? ¿A Pi y Margall?... Quiá...

A alguien mas grande, mas memorable, mas alto. ¡A «Lagartijo»! A este insigne, espada cordobés que vale por cien intelectuales. Bueno fuera que aquellos muertos ilustres y aun el propio Cervantes (¡oh admirable Cavia que actualmente tienes que verte en un grave compromiso con tu «alter ego» Sobaquillo) pudiesen encontrar perpetuación en grandioso monumento antes que el sublime «Lagartijo».

La idea no es reciente, alguien, hace medio año lanzó la simiente que hubo de fructificar, tan pronto nuestros ojos (huérfanos de visiones taurinas por el consabido descanso invernal) contemplaron las primeras fiestas primaverales de sangre y majesta.

Muchos son los llamados y pocos los escogidos.

Y aquí, en esta España de la neutralidad a todo trance, donde una Comisaría regia la de Fomento de Turismo, entiende que los artículos preferidos, para exhibir en Exposiciones internacionales, son aquellos que guardan directa relación con la «liberia de pandereta», nada resulta susceptible de alcanzar un relieve mayor que sus hombres representativos.

Por eso encontramos oportunísimo el acuerdo tan en serio tomado en Córdoba y fuera de Córdoba, pasando por Madrid, de erigir una estatua gloriosa, a la gloriosa memoria de Rafael Molina.

Esperemos, pues, a que los jóvenes intelectuales que redactan las revistas de cultura, abran con urgencia en serias columnas una suscripción patriótica y a tal objeto. LA PALANCA secundará modestamente.

Y secundará porque no hay labor de mas prisa, ya que eso de las zonas neutrales, de la carestía de subsistencias, de la defensa nacional, de la triste situación porque atraviesan los españoles en México viene, a ser en resúmenes cuentas, algo nimio si se compara con la útil y gloriosa empresa de perpetuar en estatua monumental la jeta flamenquista de un español analfabeto que en los anales del toreo responde al alias de «Lagartijo».

Nosotros somos así.

Eugenio J. Serrano.

Lo que se vé en la calle

En todo entierro sea de la clase que fuere, que el decorado del coche fúnebre es el que marca la diferencia, el carruaje es arrastrado por caballos cuyos penachos y gualdrapas, son sucios y desfilachados, dando pobre idea del servicio que prestan y como si esto fuera poco, los conductores o encargados del servicio, no nos atrevemos a llamarlos palafreneros ni lacayos, llevan como uniforme blusas negras, cubren su cabeza con gorras, van cubiertos sus pies con alpargatas, y en conjunto dice muy poco su indumentaria en relación con el acto en que intervienen, porque en todas partes la conducción de cadáveres al cementerio se rodea de la posible pompa en armonía con la cantidad que se invierte en este póstumo homenaje.

Si fuera de ayer por la tarde, la introducción de esta novedad de emplear coches fúnebres para los entierros, podría disculparse que por no haber entregado el sastre los uniformes o trajes adecuados para los conductores de las carrozas mortuorias, fuesen con la ropa de andar por casa; si el servicio fuera gratuito, habría que aceptarlo tal como se ofreciera; pero se han pasado muchos años desde que funciona esa clase de servicio, se cobra sin regateos por ellos la cantidad fijada por los empresarios de las llamadas pompas fúnebres, y si la familia del que muere, no se halla en estado de ánimo de procurar o mejor dicho de exigir, puesto que lo paga, que la conducción del cadáver del ser querido, se haga en condiciones de que quede justificado lo de las pompas fúnebres, creemos que alguien es el llamado a obligar a los propietarios de las carrozas funerarias a que se presenten en la vía pública mejor trajeados los que van al cuidado de esa clase de carruajes, porque su indumentaria no está justificada tratándose de servicios que se pagan con derecho a exigir que se presten con más aparato.

Garevar.

LA CASA DEL PUEBLO

Háce tiempo que las Sociedades obreras de Guadalajara proyectaron construir una casa para que en ella se albergaran las distintas secciones que componen la Federación.

Con la buena voluntad que puso la junta directiva de entonces y el decidido concurso de los asociados, se empezó a construir el edificio que todos conocemos cuyas obras hubieron de suspenderse por que las crisis constantes sufridas por el elemento obrero, no permiten disponer a la Federación de la suma necesaria para terminar la casa en que pensaron cuerdamente instalarse con objeto de economizar el gasto que supone el alquiler de la que hoy ocupan y el del Teatro para los

actos públicos que durante el año celebran.

Hemos oído decir que la nueva junta directiva que con tanto acierto preside D. Federico Ruiz se propone dar nuevo impulso a las mencionadas obras pero que tropieza con el mismo inconveniente que surgió cuando se paralizaron.

Y por lo que valga, sin ánimo de mezclarnos en lo que es asunto peculiar de las Sociedades obreras y desconocedores de sus estatutos, queremos dar nuestra opinión que solo es guiada en este caso como siempre que se trata de los obreros, por una buena voluntad y un sincero afecto.

Es lástima que no se termine un edificio que empezó a construirse con buenos materiales acomodándose a un plano muy bien hecho y que contribuirá el día que esté terminado a embellecer la parte de la población que hoy resulta por otras construcciones próximas y por lo espacioso del paseo de Santo Domingo al que éstas dan vista de lo más moderno y mejor acondicionado.

Interesa a los obreros que hicieron el desembolso del dinero necesario para construir lo hecho, terminarlo pronto para poder abandonar el local que hoy pagan en la Plaza de Santa María y ahorrarse ese gasto. Les interesa también por que así en lo sucesivo la Fiesta del Trabajo, las Conferencias que como aquellas cervantinas tan oportunamente organizadas, haya precisión de celebrar podrán verificarse en el amplio salón que la Casa del pueblo tiene en su planta principal.

Pero, no interesa a nadie más la conclusión de esa obra? Creemos que sí. En primer termino interesa al Ayuntamiento que no perdure una obra a medio construir pues dá pobre idea de la capital ese edificio que parece abandonado por falta de recursos. Y le interesa además como genuino representante del pueblo que la casa de los obreros hijos de esta población se acabe pronto.

Después, a la población entera debe preocuparle que esos honrados hijos del trabajo que comenzaron con tanto entusiasmo su casa, la terminen, pues al fin y al cabo todos necesitamos de los obreros, sin ellos no podríamos vivir, son nuestros hermanos y si alguna distancia les separa del resto de los habitantes, es precisamente la de su desgracia que les condena al eterno trabajo. Ahora que se inician trabajos de acción social, ahora que se tiende a estrechar los lazos que deben unir a las clases acomodadas con las clases obreras ¿que mejor acción, que la de demostrar prácticamente el cariño que todos debemos profesar a esa clase respetable?

Y nada digamos de los Diputados y Senadores por la provincia, de las autoridades todas de Guadalajara, de los Concejales y Diputados provinciales que deben todos interesarse por cuanto afecte a los obreros si han de cumplir en justicia su representación en el cargo que desempeñan.

Todos deben coadyuvar a que esa casa se termine para tener luego la satisfacción de pensar que es realmente la casa del pueblo porque la forjaron con su dinero y sus brazos los obreros y el resto de la población puso el remate. ¡Qué se fundan en sus últimos detalles de ornamentación las almas que siempre deben estar juntas si somos cristianos y pensamos cristianamente! ¡Qué las clases acomodadas lleven su grano de arena a la gran obra de las Sociedades federadas!

Ni a estas puede molestarles la ayuda que solo significa simpatía, cariño, ya que el principal gasto está hecho y del erario de las Sociedades se pagó, ni los que ayuden demuestran otra cosa, deben buscar otra cosa que una desinteresada prueba de fraternidad para con los obreros.

De la Excm. Sra. Condesa de la Vega del Pozo que tantas pruebas tiene dadas de su constante cariño, de su incansante protección al obrero, esperamos, lo mismo que del Excmo. señor Conde de Romanones, que presten su eficaz ayuda para que la Casa del Pueblo se termine de construir. De todos los Senadores y Diputados a Cortes y provinciales, de todos los Concejales, del Ayuntamiento y de la población entera, en fin, reclamamos atención para este asunto. Y al efecto abrimos una suscripción

que encabezamos desde ahora con 25 pesetas para poder reunir las ocho o diez mil que calculamos se necesitarán para dar cima a la obra que iniciaron los obreros de Guadalajara, modelos en su clase de sencillez y de cordura, hermanos nuestros a los que debemos el mismo cariño cuando menos que a todas esas otras instituciones a las que con frecuencia se procura allegar fondos con beneficios y suscripciones.

Por modesta que sea la cuota, cuantas más se recauden mejor nos parecerá el resultado porque solo buscamos que la Casa del Pueblo de Guadalajara se termine con el esfuerzo de todos.

Antes de que salga nuestro número próximo visitaremos al señor Arcipreste, al señor General Gobernador militar y al señor Alcalde, para ofrecerles la tarea de constituir la caja donde deberán ingresar los fondos que se recauden y de los que LA PALANCA irá dando cuenta semanalmente.

De la prensa local, conocedores de su entusiasmo para secundar toda obra generosa, esperamos confiados nos presten su valioso concurso para para propagar esta idea.

De sociedad

El próximo día 22 harán su primera Comunión los preciosos niños Fernando y Consuelito hijos de nuestros buenos amigos los señores de Barco (don Agustín). Que sea enhorabuena.

A nuestro querido amigo el Presidente de la Sociedad E.éctrica de Sigüenza «La Chorroneja» D. Juan Tobajas enviamos el más sentido pésame por la terrible desgracia que han sufrido sus hermanos perdiendo a su angelical hijo Eustaquio de cuatro años, víctima de la inconsciente agresión de que le hizo objeto otro chicuelo al salir de la Escuela.

Se encuentra en Guadalajara pasando una temporada nuestro entrañable amigo Luis Quintana.

En Covarrubias, provincia de Burgos, ha fallecido la Sra. doña Jerónima Ortiz, madre de nuestro buen amigo el acreditado industrial D. Juan Gallo. Tanto a ésta como a sus hijos y familia toda, enviamos nuestro sentido pésame.

Completamente restablecido de su dolencia encuéntrase pasando una temporada al lado de su familia, el joven y simpático primer teniente de Ingenieros D. Carlos López Ochoa.

El día 3 del próximo junio, será pedida la mano de la distinguida señorita María Núñez, hija de nuestro querido amigo D. Ricardo, para el joven e ilustrado capitán de Infantería don Blas Gratal. La boda se celebrará en el próximo mes de julio.

Para varios pueblos del partido de Cifuentes, ha salido nuestro querido compañero en la prensa D. Santos Bozal Casado.

Por el Ministro de Hacienda, Excelentísimo señor Conde de Bugallal, ha sido pedida la mano de la encantadora Srta. Reces Securun, para el joven redactor de El Mundo D. Alfonso Alcalá Martín, emparentado con nuestro amigo el inteligente funcionario de esta Delegación de Hacienda D. Jorge Boto Garay.

Hemos tenido el gusto de saludar al capitán de Ingenieros, particular amigo nuestro, D. Pío Fernández Mulero, quien con motivo de las practicas de Aerostación, permanecerá algunos días en esta capital.

En Toledo ha dejado de existir, después de penosa dolencia, el joven editor D. Arturo Peláez, hermano del capitán de la Guardia civil nuestro amigo D. Carlos.

A su desconsolada esposa doña Adolfinia Aragonés y demás familia, les enviamos el más sentido pésame.

En la parroquia de San Nicolás han terminado las publicatas del próximo enlace matrimonial de nuestro compañero en la prensa el elocuente abogado D. Baltasar Zabía con la encantadora Srta. María Teresa Pérez de Vargas.

La boda se celebrará en Ceuta, donde reside la familia de la novia.

El menor de los hijos de los señores de Lamparero, ha estado gravemente enfermo a consecuencia de anginas diftericas.

Afortunadamente, ya esta completamente restablecido, cosa que sinceramente celebramos.

Los señores de Sancho se han trasladado a su residencia de Taracana.

Ha regresado de Logroño la señorita Josefina Nouvilas.

El viernes pasó el día en Guadalajara el Conde de la Concepción.

De Riopar ha vuelto a Madrid del visje que le comisionó la Sociedad general de Representaciones, nuestro joven amigo D. Aurelio Martínez Bena.

El viernes celebró sus días, por lo que la felicitamos, la Srta. María Zorrilla.

El miércoles se celebró en Illana la boda de nuestro joven amigo D. Rafael Fluiter, con la encantadora Srta. Joaquina García, hija del médico de aquella localidad.

Fueron apadrinados por el alcalde de esta ciudad Sr. Fluiter y por su distinguida señora, y una vez terminada la ceremonia religiosa trasladáronse los nuevos esposos, padrinos y familia, a la posesión de El Sotillo, cercana a esta ciudad y perteneciente a D. Miguel Fluiter, donde fué servido por la repostería del Pretty Room un succulento almuerzo.

Enviamos la más cordial enhorabuena a los nuevos esposos, deseándoles todo género de venturas.

Casado & Rubio en C.ª

Altas novedades en sombrillas y abanicos

Cabildos

Presidió el viernes la sesión el señor Fluiter. Asistieron a ella sentándose en los escaños los concejales señores Ramirez, Diges, Casado, Cuadrado, Miedes, Pajares y Prado.

Leída el acta de la anterior se aprueban varios dictámenes, pasan otros asuntos a informe de Comisiones y el Sr. Casado hace el gasto para pedir se autorice la apertura de un hueco en la calle de Antonio del Rincón quedándose en que la Comisión de obras que se reune esta noche lo informe.

El propic concejal se lamenta de la forma en que un alguacil ha matado un perro atravesándolo con un paraguas. El Sr. Ramirez le promete evitar la repetición de tales actos.

Y el Sr. Diges denuncia que se conviertan las afueras de la capital en vertederos públicos.

Lo más interesante de la sesión ha sido una moción de la Comisión de fiestas pidiendo autorización para hacer dalmáticas nuevas a los maceros.

¡Bien las necesitan!

El Banco y las monedas de oro

El Banco de España ha acordado autorizar a las Sucursales para adquirir el oro amonedado que se las ofrezca, en las condiciones siguientes:

- 1.ª Se admitirá el oro por el valor intrínseco de la moneda, con una bonificación de 1,50 por 100.
2.ª Las clases de moneda que por ahora se adquirirán y el valor intrínseco a que han de ser admitidas, son las que se expresan a continuación:

Españolas de todas clases, por su valor legal (pesando las onzas y medias onzas que se presenten.) Francos (de todos los países), a la par. Dollar, a 5,18. Libras esterlinas, a 25,20. Marcos, a 1,23. Escudos portugueses de 1.000 reis, a 5,60.

UN BANQUETE

Los funcionarios de esta Delegación de Hacienda, demostrando su afecto al que hasta fines del pasado mes fué su jefe, obsequiaron el viernes con un banquete a nuestro muy querido amigo D. José Perea y Eulate, acto al que fué también invitado el nuevo delegado de Hacienda D. Mariano del Valle.

A más de los citados señores, ocuparon sitios preferentes el interventor Sr. Sánchez Vizcaino, administrador de Propiedades Sr. Delgado, abogado del Estado Sr. Del Rio, D. Francisco

Javier Aparici, ex-administrador de Propiedades, el arquitecto del servicio catastral Sr. Concha Alcalde y el tesorero Sr. Abellán.

El banquete fue servido admirablemente por el Hotel Palace.

Es de justicia tributar un aplauso al dueño del Hotel Sr. Merino, así como a la comisión organizadora del banquete, formada por los señores Bayton, Mofino, Gutiérrez del Olmo y Gutiérrez (D. José María).

Al descorcharse el «champagne», el interventor Sr. Sánchez Vizcaino pronunció breves frases para ofrecer el banquete a los señores Perea y del Valle.

El tesorero de Hacienda y distinguido compañero nuestro en la prensa don Rafael Abellán, recitó un precioso brindis, escuchando al final una estruendosa ovación.

Cuando cesaron los aplausos con que fué acogido el inspirado brindis que con brioso acento recitó el Sr. Abellán levantóse el agasajado Sr. Perea, imitando todos los presentes.

Con emoción y sinceridad, significó su gratitud por las repetidas muestras de cariño con que le habían distinguido todos cuantos sirvieron a sus órdenes, poniendo a disposición de la sociedad de socorros de empleados de Hacienda la cantidad de cincuenta pesetas.

El Sr. Perea y Eulate, que también había obsequiado a todos los presentes con cigarrillos habanos, escuchó una caurosa ovación.

El administrador de Rentas arrendadas Sr. Gil improvisó una preciosa poesía y, por último el distinguido profesor auxiliar del Instituto D. Vicente Ruiz Rojo, pronunció un elocuentísimo discurso, demostrando grandes dotes de orador, por la facilidad de palabra y bellas imágenes con que saludó y despidió al Delegado entrante y saliente.

## Gacetas

**Denuncia.**—En un razonado artículo, que por exigencias de espacio no podemos dar cabida; un suscriptor nos denuncia las pésimas condiciones en que se encuentra el camino del Cementerio, en el que a más de falta de luz para el tránsito nocturno, está en su principio limitado por tapias en estado ruinoso de algunas huertas que son un constante peligro para todo el mundo, pues no solo el que pasa, sino los pequeños que allí se reúnen a jugar con la mayor facilidad rodaran a una profundidad de algunos metros por el desnivel del terreno.

Creemos muy justo y razonado lo que expone el suscriptor y trasladamos la denuncia a las autoridades municipales.

**Cultos.**—El Domingo se celebró la función principal de la Real Archicofradía del Amor Hermoso, en la que cantó la misa un grupo de simpáticos jóvenes de la buena sociedad y en la que disertó el ilustrado párroco de San Nicolás D. Pedro Vázquez.

Felicitemos la iniciativa del párroco de esta feligresía que secundado por la Hermandad que preside tan meritoriamente la señora Doña Amalia Almaraz, ha puesto en un estado floreciente esta Hermandad que estaba llamada a desaparecer.

**Visita pasteral.**—Regún informes autorizados es esperado en esta capital para la primera quincena de Junio el Cardinal Arzobispo de Toledo.

**La Unión Ilustrada.**—En sus páginas recoge el número de este interesante semanario que hoy se pone a la venta, notas gráficas de palpitante actualidad e interés, que hacen que el número resulte muy variado.

**He aquí el sumario:**  
Madrid: Las corridas extraordinarias de los días 8 y 10.—Cogidas de Juan Belmonte.

—Conversión al catolicismo.—La muerte de la Marquesa de Squillace.—Nuevo sanatorio.

**B-reelons:** Donativo de un elefante.

**Málaga:** Las cruces de Mayo.—Por los belgas.

**Sevilla:** Utrera, homenaje a los ilustres comediógrafos Serafín y Joaquín Álvarez Quintero.—La novillada del Domingo.

**Granada:** Una boda.

**Valencia:** Fiestas a la patrona.—Castillo ruinoso.

**Jaén:** Ante el busto de Bernardo López García.

**Loja (Granada)** Melquiades Alvarez en la estación.

**Melilla:** Rafaela Abadía y Ernesto Vilches en su visita a un zoco.

**Lucena (Córdoba):** La procesión de Nuestra Señora de Araceli.

El ejemplar se vende a 20 céntimos en todas partes.

¿Os encontráis débil? *Somoral Ramos.*

—El domingo 9 del actual pasó el día en Jadráque el diputado maurista Sr. Delgado Barreto, con su esposa e hijas.

También estuvieron en el mencionado pueblo los opulentos comerciantes de Madrid, señores Rodríguez hermanos, que en automóvil hicieron el viaje, hospedados en casa de su amigo Sr. Romagosa.

Muy solemne resultó el día de la Ascensión el acto de administrar a los presos de este correccional la Sagrada Comunión, que se celebró con asistencia de personal de la Audiencia provincial, Juzgados, Archicofradías de la Paz y Caridad y numeroso público.

También asistió el Gobernador militar general López Ochoa.

Amenizó el acto la banda de música provincial.

El ilustrado economista de San Nicolás señor Vázquez, dirigió una sentida plática a todos los reclusos, los cuales fueron obsequiados después con suculento almuerzo, costeado por la bondadosa señora Condesa de la Vega del Pozo.

El jefe de dicha prisión Sr. Iglesias y personal a sus órdenes, atendieron con extremada cortesía a todos los invitados y demostraron lo bien organizados que están los servicios todos.

¿Estáis inapetente? *Somoral Ramos.*

**De Regreso.**—Después de haber asistido a la Asamblea de Comercio que recientemente se ha celebrado en Valencia, han regresado a esta población nuestros estimados amigos D. Agustín García, D. Andrés Taberné y D. Antonio San Bernardino, representantes de la Agrupación mercantil, que han sufragado los gastos del viaje de su bolsillo particular.

**Nuevo Juez.**—Ha sido nombrado juez de primera instancia de Molina D. Angel Martínez de Mendivil.

**Registrador.**—Ha sido nombrado registrador de la propiedad de Cifuentes don José Jover Muñoz.

**Audiencia provincial.**—Juicios orales señalados para la presente semana:

**Día 19.**—Guadalajara.—Contra Fernando Matilla y otro, por hurto; a. señores Aragón y Barrera; p. Sr. Sanz.

**Día 22.**—Cifuentes.—Contra Marcelino González, por disparo y lesiones, a. señor Zabía, procurador Sr. Esteban.

**Brihuega.**—Contra Juan Lamparero, por estafa; a. Sr. Barrera, p. Sr. Sanz.

Es necesario convencerse que no hay quien presente más surtido y últimas novedades en sombreros y gorras como el gran bazar La Tijera de Oro. Se reforman y planchan sombreros. Novedades para niños.

**Fiestas.**—El Profesorado y Alumnos de esta Academia de Ingenieros proponen organizar varios festejos en honor de su Patrono San Fernando.

**Novillada.**—Para la novillada que el día 3 de Junio, festividad del Corpus, se celebrará en esta Plaza de Toros, han si-

do contratados los aplaudidos diestros Ángel Fernández (*Angelete*), Martín Landá, y su hermano Mercal, que estoqueará un becerro de año y medio.

Dichos diestros se las entenderán con toros de la acreditada ganadería de don Buenaventura Zapatero.

**Prácticas.**—Han salido de esta población para realizar el viaje de prácticas los alumnos de tercero, cuarto y quinto año de esta Academia de Ingenieros.

**Poseción.**—Se ha posesionado de su destino el nuevo presidente de esta Audiencia Sr. Bonilla, que viene precedido de gran fama por su ilustración y rectitud.

**Primera Comunión.**—El jueves se celebró en la parroquia de Santiago la solemne ceremonia de administrar la sagrada Comunión a más de cien niños.

El acto resultó en extremo conmovedor, pronunciando el ilustrado economista Sr. Cuadrado una sentida plática y recitando el precioso niño de Millas una bella poesía.

**Economato.**—El día 15 del actual tuvo lugar una importante reunión a la que asistieron importantes personalidades de esta capital y el Sr. Gerente del Economato de empleados provinciales, con el objeto de cambiar impresiones acerca de los procedimientos que deban adoptarse para evitar el injustificado y elevado precio a que se expenden los artículos de primera necesidad. Entre los acuerdos tomados figura el de que tanto las familias afectas a las espresadas personalidades y entidades que representaba, como las de los socios del Economato, se surtirán única y exclusivamente de aquellos proveedores que mayor bondad y economía ofrezcan en sus géneros, a cuyo efecto se admitirán proposiciones, para el suministro de todos los artículos comestibles en el citado Economato.

Es de esperar que dada la armonía y unanimidad de pareceres que existió en la junta y los elementos de que disponen las personalidades que la constituyen, en plazo breve, obtendrán los beneficios que se proponen, y de los que seguramente disfrutará también el público.

## Cabildo de hacendados y labradores de Guadalajara

### SUBASTA DE PASTOS

La junta directiva de este Cabildo ha acordado arrendar los pastos de rastrojera y barbechera de este término municipal por todo el año que da principio en 1.º de Agosto próximo y termina en 31 de Julio de 1916.

La subasta tendrá lugar el domingo 6 de Junio entrante, en las Casas Consistoriales de esta capital, a las once y terminará a las doce.

El pliego de condiciones se halla de manifiesto en casa del que suscribe.

El remate o subasta, será por el tipo mínimo de 5.750 pesetas, celebrándose bajo mi presidencia, debiendo hacerse las proposiciones en pliego cerrado y arreglado su redacción al modelo que a continuación se inserta, entregándose a la mesa durante la hora señalada.

Para hacer proposiciones y tomar parte en la subasta depositará todo licitador sobre la mesa presidencial, a la vez que la proposición la cantidad de quinientas pesetas como fianza provisional, que servirán de abono en el primer pago al que resulte adjudicado el remate, devolviéndose en el acto las cantidades depositadas por los licitadores que no resulten adjudicatarios del referido remate.

No se admitirá proposición ninguna que no cubra por lo menos el tipo marcado de subasta en el pliego de condiciones.

La escritura de contrato y pago del primer plazo del arriendo, se verificará dentro del término de siete días, siguientes a la fecha de la subasta, perdiendo el depósito de quinientas pesetas el rematante que no cumplierse con esta condición.

Guadalajara 15 de Mayo de 1915.—El Prioste, *Manuel Diges.*

### MODELO DE PROPOSICIÓN

D. F. de T. vecino de..., cuya personalidad acredita con la adjunta cédula, enterado del anuncio y pliego de condiciones referente a la subasta de pastos de rastrojera y barbechera de este término municipal, durante el año de 1.º de Agosto próximo a 31 de Julio de 1916, hace proposición a dicho arriendo, sujetándose al referido pliego, por la cantidad de... (en letra).

(Fecha y firma del proponente).

## ANUNCIOS RECOMENDADOS



### LA TENCION!

Para los señores veterinarios

Esta gran farmacia desde hoy se dedica a trabajar como sección especial todos los específicos modernos de veterinaria y los inyectables de uso terapéutico corrientes.

¡Precio de almacén!

Pirófero Canalda o vexcante moderno, lata 2 pesetas; Elixir Canalda o antioólico poderoso, frasco 3 pesetas; Untura fuerte de Canalda (específico sin rival para dardos y esparabanos), bote 3 pesetas.

Tópico Fuentes, frasco, 2'45; Embrocación Elliman's Royal, 2'20; Antioólico Narbona, frasco, 2'45; Pomada Conceiro fuego, caja, 1'30; Aceite vulcanizado, frasco 2'80, etc., etc.

Inyectables de pureza absoluta y garantía en sus preparados.

Ampollas de bromuro de arecolina, 1'50; id. de cloruro mórfico, 1'25; id. de pilocarpina, 1'50; id. de escrina, 1'70; id. de cafeína, 1'50; id. de codesin, 1'70; id. de Ergotina, 1'75; id. de veratrina, 1'50; id. de quinina, 1'70; id. de antiquinina, 1'50; etc., etc.

### Sección especial de veterinaria

Trócares para bueyes, 9'00; id. para carneros, 7'00; Carteras para veterinaria completas, 75'00; Cánulas traqueales de Zive, 6'50; Cauterio Paquebin, 25'00; Corta-colas, todo metal, 60'00; etc., etc.

Kilo algodón extra, 2'40; 1 metro, paquete gasa hidrófila, 0'30.

FIJARSE BIEN

Farmacia de A. Vicenti  
Mayor alta, 15. (Frente al Teatro)  
GUADALAJARA

### Economía doméstica

No dejar de lavar en vuestras casas con jabón verde pinta 1.ª, de gran rendimiento y muy económico; trozo de medio kilo 35 céntimos.

Casa Agustín García Manzano

Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25  
— Teléfono, 64 —

## Los almacenes de tejidos y novedades (al detall)

# La gran ciudad de Londres

## de Vicente Madrigal Justel

Ofrecen en la presente temporada inmensas existencias a precios sin competencia en

Sastrería, Camisería, Esterería, Pañería, Lonería, Sedería, Lencería, Corsetería, Colchonería, Mantas, Colchas, Chales, Mantones, Pellizas, Papabocas, Gerseys, Terciopelos, Veludillos, Tapetes, Pelerinas, Echarpes, Fajas, Boinas, Medias, Calcetines, Felpas, Yutes, Franelas, Pañetes, Piqués, Muletotes, Camisetas, Calzoncillos, Camisas y Chambras.

Manteles, Servilletas, Toallas, Cortinones, Visillos, Sábanas, Stores, Frigas, Bayetas, Jergas, Arzones, Satenes, Vichys, Panas, Tapices, Paraguas, Géneros

Plaza Mayor, 1, 2 y 3, y Mayor baja, 1.—Precio tijo

## GANGA

En la tienda de San Bernardino, Guesta del Reloj 3, se venden casi regalados dos aparadores trincheros en muy buen uso y tres estantes para libros. Verdadera ganga.

## SE COMPRA

finca rústica situada en el trayecto desde Guadalajara a Madrid, próxima a la vía férrea que contenga tierras de labranza y monte con pastos para ganados. Para más detalles dirigirse a la administración de este periódico.

Siempre encontrará V. un 25 por 100 de economía, comprando sus trajes hechos a la medida en el GRAN BAZAR La Tijera de Oro.

—Mayor baja, 69—Guadalajara—

## TRASPASO

Se traspasa una panadería de las más acreditadas de esta población, cuenta con numerosa clientela, tiene espaciosos locales para granero y leñera, también se cedería para otra clase de industria, para mas detalles dirijanse a la redacción de este periódico.

## Pérdida

de un colgante de reloj, con dos manos y una cabeza de caballo, de marfil, el día 8 a las 8 de la noche, por la calle Mayor. Se gratificará a quien lo entregue en esta redacción.

## VENTA

de una motocicleta y bicicleta de las mejores marcas, seminueva. Darán razón en la Conserjería del Casino de la calle Mayor.

## Propio de la estación

Con Tangiclor, gran desinfectante de los árboles y evita se coman los insectos su fruto; lata de cuarto kilo 1'50 pesetas. Cuzco alemán, para hacer queso, mucho rendimiento; latas de 25, 50 y 100 gramos.

Casa Agustín García Manzano

Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25

— Teléfono, 64 —

## ALMONEDA

En la calle Mayor baja, número 32, botería.

## ALMACENES DEL RINCON AL DETALL

# GOMEZ, PEREZ Y CUBILLO

Plaza Mayor, 21 al 24

GUADALAJARA

Gran liquidación por cambio de dueño

Grandes rebajas de precios

## Garañón

Se vende uno barato, de cuatro años, dos dedos de alzada sobre la marca e inmejorables condiciones. Dirijirse a D. José Julvez, partido de Atienza, en Campisabalos.

## GANGA

Se vende muy barata jardinera fuerte y en buen uso. Hace a limonera y a lanza. Razón: Barrionuevo baja, 30, taller de carreteria.

Guadalajara.—Imp. Bardales, 5

**SAN BERNARDINO** Paraguas  
**SAN BERNARDINO** Piel.  
**SAN BERNARDINO** Abrigos para niños.  
**SAN BERNARDINO** Adornos.  
**SAN BERNARDINO** Guantes.  
**SAN BERNARDINO** Lana para confecciones.  
**SAN BERNARDINO** Perfumería.  
**SAN BERNARDINO** Suizos y zapatillas abrigo.  
**SAN BERNARDINO** 1.000 artículos más.  
**Mayor alta 12 y 14 GUADALAJARA**  
 Teléfono núm. 2

**DENTISTAS**

**E. Torrente de Alcaide** : -  
**Ramón Alcaide y Torrente**  
**ODONTÓLOGO**  
 Establecidos en Madrid, Peligros, número 20  
 Ofrecen su nuevo gabinete dental en Guadaluja, Estudio, núm. 14, los martes, miércoles, viernes, sábados y domingos.

**PALACE HOTEL ESPAÑOL**

**de Rufino Merino**  
 Mayor baja, 24, dupdo.  
 Magnífico establecimiento situado en el punto más céntrico de la población, montado a la altura de los mejores de su clase amplias y elegantes habitaciones amuebladas con gusto, gran salón de lectura, visitas y piano, calefacción por vapor en toda la casa, esmerado servicio.  
 Hospedaje completo desde 6 pesetas. Inmuerzo de 3 pesetas en adelante.

**Las casas higienizadas**  
 Con «Saponal» que vale solamente 30 céntimos pastilla de 200 gramos, tendréis vuestras casas completamente asépticas.  
 Casa Agustín García Manzano  
 Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25  
 Teléfono, 64

**La Villa de Madrid**  
 TEJIDOS Y NOVEDADES  
 MAYOR BAJA

**8**

**GUADALAJARA**  
 TEJIDOS, NOVEDADES, CORSES, PANAS, GENEROS BLANCOS  
 CONFECCIONES, EQUIPOS PARA NOVIAS  
 Mayor baja, 8.—GUADALAJARA

**MATERIALES DE CONSTRUCCION**  
 DE  
**Crispín Ortega**  
 (Sucesor de Pacios)  
 Yesos blanco y tosco, azulejo, baldosín, cementos, rasillas, cales y demás materiales de construcción.  
**5, González Hierro, 5**  
 (Junto a la iglesia de San Gil)

**Capitalistas industriales!**  
 Se venden por no poderlas atender su dueño una fábrica de harinas y otra de luz eléctrica reunidas en un mismo local y movidas en todo tiempo por agua.  
 Su producción anual es de veinte mil pesetas factible de aumentarse con poco coste.  
 Se encuentran situadas en esta provincia de Guadaluja y al pie del ferrocarril. Tiene una gran huerta de regadío con alamedas y bastantes árboles frutales en condiciones de dar fruto.  
 También tiene viñas y olivos.  
 Se dan buenas facilidades para el pago.  
 Para tratar y detalles dirigirse al conocido agente de negocios D. José Sanz López, que vive en la plaza de Jáudenes, núm. 20, pral., Guadaluja.

**GRAN SASTRERIA MILITAR Y PAISANO**  
 DE  
**Ricardo Razola**  
 (Sucesor de Sardina)  
 Acaba de recibir un variado surtido en artículos para la próxima temporada de invierno. Altas novedades, trajes y gabanes para caballero.  
**CORTE ELEGANTE**  
**ESMERADA CONFECCION**  
 Mayor alta, 26, y 28, Guadaluja  
 Teléfono núm. 51

**Compagnie D'Assurances Generales**  
**SEGUROS CONTRA INCENDIOS**  
 FUNDADA EN 1819  
 La más antigua de las Compañías francesas  
 Capital desembolsado. Francos 2.000.000  
 Reservas efectivas ..... 26.829.000  
 Desde 1819 esta Compañía ha pagado a 543.220 propietarios siniestrados, la importante cantidad de francos 361.957.816,01.  
 Subdirección: Puerta del Sol, 13.—MADRID  
 Agente general en Guadaluja  
**D. Francisco de P. Barrera**  
 Anuncio autorizado por la Comisaría general de Seguros, 28 Junio 1911

**La Unión y el fénix Español**  
 Compañía de Seguros reunidos  
 Capital social 12.000.000 pesetas efectivas completamente DESEMBOLSADO  
 Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal  
 48 AÑOS DE EXISTENCIA  
 Seguros sobre la VIDA—Seguros contra INCENDIOS  
 Sub-directores en Guadaluja D. Julián Ramírez e hijo, Plaza de D. Pedro, 1

**== FERRETERIA == CAMAS ==**  
**Cementos marca "León,"**  
 Herrajes, Herramientas, etc., etc.  
 Mucho surtido. Mucha economía.

**Alfonso L. ARRIERO**  
 Almacenes despacho: Mayor baja, 20.—GUADALAJARA

**Aguardientes con Guía**  
 Comprárselos a Filomena Torres que los tiene de excelente calidad, y os regala la libreta que deben llevar los vendedores al por menor.  
 Pedir precios y os convenceréis de su economía.  
 Calle Madrid, 27.—Guadaluja  
 Lámpara de filamento metálico Marca Metal a 1,75 una de 5 a 50 bujías, en la Ferreteria de la Viuda de Esteban Rufinos

**SE VENDE**  
 Un molino harinero con dos parejas de piedras frascases nuevas, limpia belga, separador de semillas, con cer-nidos, transmisiones, elevadores, correas, etc., todo en buen estado; puede verse funcionar. Para informes dirigirse a  
**José Sanz López**  
 — Plaza de Jáudenes, 20, pral. —  
 Guadaluja

**En Caspueñas**  
 Se venden cincuenta ovejas con cincuenta corderos y cinco ovejas sin parir de buena clase, a precios convencionales. Para tratar dirigirse al vecino de esta villa D. Wenceslao Escarpa Galve.

**Se arrienda**  
 y vende una fábrica de harinas, de cilindros sistema Daverio, fluido eléctrico, en el casco de Ledanca. Dirigirse a Sebastián Tolezano, en dicho pueblo, y en Argocilla a Juan Ramón Serrano, y en Guadaluja a D. Rufino de Lucas.

**LA MUNDIAL** SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS  
 Domicilio: MADRID.—Zorrilla, 11  
 Capital social: { 1.000.000 de pesetas suscrito,  
 { 500.000 pesetas desembolsado.  
 Autorizada por RR. OO. de 8 Julio 1909 y 1.º Abril 1912  
 INSCRIPTA EN EL REGISTRO DEL MINISTERIO DE FOMENTO  
 Efectuados los depósitos necesarios conforme a la ley de Seguros de 14 Mayo 1908  
**SEGUROS MUTUOS DE VIDA.**—Supervivencia, Previsión, Ahorro.  
**SEGUROS DE GANADOS.**—Robo, Hurto y Extravío.  
 Representante provincial: **D. JOSE SANZ LOPEZ**

**TODO** el mundo se pregunta por qué vende tanto el **GRAN BAZAR**  
**La Tijera de Oro**  
 Pues porque esta casa vende todos los artículos con un 25 por 100 más barato que las casas más económicas, y presenta un gran surtido en Sastrería, Sombrería, Zapatería, Camisería, Relojes, Paraguas, Guantes, Bastones, Fajas, Tapabocas, y otros mil artículos.  
**Mayor baja, 69.—Guadaluja**  
 — Teléfono, núm. 73 —

**Ferretería de la Viuda de Esteban Rufinos**  
 Plaza Mayor, 15.—GUADALAJARA  
 Ferreteria.—Cristales.—Material Eléctrico  
 Lámparas de Filamento metálico marca «Osran»  
 «Metal» y  $\frac{A}{E} \frac{A}{S}$ , Inodoros, tuberías de hierro y plomo, clavazón y herrajes para obras y caballerías. Polvos insecticidas, Arados de verdadera. Estufas y accesorios y máquinas de picar y embutir carne.  
 — ESPINO ARTIFICIAL —  
 Cementos de la acreditada marca «EL LEON»  
 No equivocarse (frente al Ayuntamiento)

Pedid en las Farmacias  
**Fenalina Sanz y Vera**  
 No más dolor de cabeza, jaquecas y neuralgias. Desaparecen tomando un sello de Fenalina Sanz y Vera.  
 Calma enseguida toda clase de dolores reumáticos y nerviosos ya sean estos últimos de muelas dientes y oídos. En la gripe y estados febriles, es de resultados inmejorables.  
 Su uso es inofensivo y no produce trastornos cardiacos. Probad y veréis sus magníficos resultados.  
**Su precio: 2 pesetas**  
 De venta en las principales farmacias.—Depósito en Madrid: Martín y Durán, Mariana Pineda, 10, y en Guadaluja en la Farmacia de D. Marciano Alfonso, Mayor baja, núm. 22.  
 Por el insignificante precio de 2 pesetas, se os desaparece cualquier dolor que tengais nervioso y reumático.

**LA EQUITATIVA**  
**B. Castells**  
 Mayor baja, 9 y 11.—GUADALAJARA  
 Camisería y ropa blanca, corbatería, géneros de punto, bisutería, pañolería de seda, hilo y algodón, abanicos, cuellos y puños, guantes, paraguas señora y caballero, cinturones, ligas y tirantes para caballero y niño, y todos los artículos que comprenden el ramo de camisería.  
 Esta Casa pone especial cuidado en los encargos a medida, tanto para señora como para caballero y niño. Blusas para señora últimas novedades; modelos siempre nuevos en los escaparates y se hacen a medida desde 3 a 50 pesetas.  
 Vestiditos niños, preciosidades. Se hacen equipos para novia desde lo más modesto a lo más rico. Se arreglan camisas. Ropa blanca para señora y niños de todas clases, y se hace cualquier prenda a medida. Juegos de cama bordados.

**La Equitativa.**—Mayor baja, 9 y 11—Teléfono 75  
 Guadaluja  
**AGENCIA DE NEGOCIOS**  
 DE  
**José Sanz López**

Aun cuando permanece vigente la Real orden de 2 de Agosto de 1914 por la cual quedó en suspenso el pago de los alcances de Cuba y Filipinas, esta casa continúa confeccionando cuantos expedientes de reclamación de dichos créditos se la confían a fin de presentarlos en la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas para tomar turno en su cobro y evitar en su día la caducidad de sus derechos.  
 Se forman y gestionan expedientes de pensión de los muertos e inutilizados en la actual campaña de Africa.  
 También se ofrece a los grandes capitalistas minas de oro, plata, cobre y hierro sitas en esta provincia tanto en venta cuanto para su explotación.  
 — NO CONFUNDIRSE —  
**Plaza de Jáudenes, 20, pral.**  
 Guadaluja